
追憶田老先生二三事 

 

由於因緣際會的福氣，在過去 20 年來新竹國立交通大學跟田家炳基金會合作

的過程中，我有幸先後陪同交大張俊彥校長、吳重雨校長、吳妍華校長、台灣師大

郭義雄校長等跟田老先生在公、私場合有多次近距離接觸。讓我有機會享受田老望

之慈祥、即之更溫的了不起風格。 

 

感謝田老的美意，將台灣田家炳基金會結餘款新台幣五千萬元全數捐給新竹交

大，建立田家炳光電中心。大樓建好，在邀請田老來台參加落成啟用典禮時，我同

時致意田老，說大樓一樓設有田家炳圖書室，供會議及接待賓客之用，請田老賜寄

田家炳基金會的圖書，以增進圖書室的展示及教育功能。田老答應來參加典禮，但

他回我 ”我不寄書給你，因為郵寄需要郵資; 我自己提過來，不必錢”。於是，2009

年 10月 15日，國立交通大學田家炳光電中心大樓落成前夕，我迎接田老的時候，

他手提兩大袋東西，神采奕奕地對我說 ”許教授，你們要的書我提過來了!”  

 

大樓落成典禮，田老致詞勉勵學生培育道德。學生問 "請問田老先生，在您

多年的企業經營，有沒有碰到不能解決的困難?那後來您是如何度過的?” 

 

田老回答 ”基本上我沒有碰過甚麼不能解決的困難。這倒不是說生意上不曾

遭遇到財務危機，而是說，當我碰到危機的時候我不但不會躲起來，而且會更認

真坐在辦公室，主動向銀行或客戶提出具體可行的解決方案。因為大家都知道田

家炳有誠信，他們相信我，就願意幫我一起解決困難。所以說，基本上我沒有碰

過不能解決的困難”。 

 

有一次我請問田老健康養生之道? 他說 "平生不做虧心事，晚上睡得安穩，

自然健康"。又說 ”能走路就不要坐車，能站就不要坐，能坐就不要躺”，如此簡

單! 

 

去年寒假期間，我陪同前任台師大郭義雄校長去看田老，田老親切問候好多

老同事，念茲在茲的是學校的老師跟學生們! 興致一來，他居然背誦 國父孫中山

先生的遺囑，”余致力國民革命凡四十年， ….” 給我們聽，而且一字不差! 田老

說，這是他小學就會背，一直記到現在的。我終於明白田老一生提倡 ”中國的希

望在教育” 的理念根源了! 

 

我們辭行的時候，田老堅持要送客到門口，落筆至此，我彷彿再見到田老拄

著兩支手杖，陪著我們一步一步走到門口，慈祥地向我們道別，… 
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